
Académico Guillermo Valencia Abdala



Alfredo Jácome-Roca¹

Guillermo Valencia Abdala murió en Cartagena a los 90 años de edad, su deceso ocurrió en el mes de diciembre de 2016. Valencia Abdala nació en Aracataca, Magdalena, el 26 de julio de 1926. Se le reconoció como uno de los más entrañables amigos de Gabriel García Márquez, en su niñez fue uno de los 4 compañeros de Gabo en el Colegio Montessori de Aracataca, población que hoy recibe el apodo de 'Macondo'. Luego, sus padres se trasladaron a Santa Marta donde estudió el bachillerato en el Liceo Celedón. Por su disciplina y amor a las ciencias eligió la carrera de medicina y se graduó de la Universidad Javeriana de Bogotá. En Filadelfia, EEUU, se especializó en cirugía cardiovascular y después hizo un máster en administración hospitalaria en la Universidad de Puerto Rico.

Fue decano de la Facultad de Medicina de la Universidad de Cartagena, director de los hospitales San Pablo y Universitario en la misma ciudad,

director de salud pública de Bolívar y gobernador del Magdalena, así como gobernador encargado de Bolívar. También fue presidente de las academias de Medicina de Cartagena y de Historia de Cartagena. Durante los últimos años de su vida fue dirigente deportivo dedicado al béisbol. El académico incurrió en la política, y fue gobernador del Magdalena y parlamentario. Vivía en Cartagena con su esposa, la barranquillera Linda Falquez Certain con quien tuvo sus dos hijos, Pablo y María Fernanda.

La Academia de Medicina de Cartagena lo recuerda como uno de sus más ilustres miembros, pues puso su empeño para mantenerla en pie durante varios años. Logró sacarla del estancamiento hace dos décadas y fue elegido presidente honorario de la misma, reconocimiento que le otorgó su amigo y colega Darío Morón Díaz. Sus cenizas fueron llevadas a Santa Marta.

¹ Editor de la revista Medicina. Miembro de Número, Academia Nacional de Medicina de Colombia.

Académico Enrique Carvajal Arjona

Alfredo Jácome-Roca¹



El académico correspondiente y reconocido nefrólogo Enrique Carvajal Arjona falleció en Bogotá en enero de 2017. El doctor Carvajal ingresó a la Academia en 1967 con un trabajo sobre los trasplantes renales que fue publicado ese mismo año en la *Revista Médica de Bogotá*. Fue fundador de la sección de Nefrología del Hospital San Juan de Dios y también se desempeñó como decano de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Colombia, donde también se desempeñó como Rector.

Realizó el primer trasplante renal del país en 1965 junto con el cirujano Fernando Gómez Rivas y su grupo de colaboradores. El estudiante Alberto Troncoso de 32 años fue sometido al procedimiento que salvó su vida tras padecer una insuficiencia renal crónica. Estos pioneros vieron en él la oportunidad de practicar en él el primer

procedimiento de este tipo realizado en América Latina. Comenzaron a buscar un donante, que resultó ser una mujer joven en estado terminal, y su familia autorizó la donación. Con ocasión de las bodas de oro profesionales, el doctor Carvajal recordó que en el país se profundizó con mucha conciencia en el campo de los trasplantes. En la época, ya se contaba con bastante experiencia en cirugía vascular en el Hospital San Juan de Dios así que el procedimiento de trasplante de riñón fue relativamente fácil. Sin embargo, no existían los exámenes inmunológicos y tecnología moderna que escoge un donante totalmente compatible.

Carvajal emigró posteriormente a los Estados Unidos, para desempeñarse como Profesor de Medicina en la Universidad de Tulane, en Nueva Orleans y regresó al país hace tres años.

¹ Editor de la revista Medicina. Miembro de Número, Academia Nacional de Medicina de Colombia.